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【大專團契的問題】 

1. 當初是誰求婚？怎麼求婚的？ 

我們沒什麼很明顯、很密切的交往。我退伍後在一個私立高中教

書，一週裡有五個晚上教會有聚會，我都會下班後就去教堂安靜

等候主，然後去吃個飯，再回來聚會。 

有時會在吃飯時剛好遇見她，或是主動邀她一起去吃飯（我記憶

中很少這樣，多半是剛好遇見），而且我們都是在很簡單的自助

餐店吃飯，一個人大約二、三十元一餐吧。 
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當主帶領她去羅東建立教會時，她問我是否也要去；我禱告後，

覺得主要我去，我們就開始進行這事。有一天，我們一起吃自助

餐時（各自付帳），我低著頭跟她說（我那時是很害羞的）：「既

然要去羅東，是不是我們應該先結婚？」她說是，就這樣啦！很

沒情調的求婚。 

但婚後兩人是很有情調的；反而有一些人將求婚、婚禮弄得很有

情調，婚後卻很快變樣了。 

 

2. 當初兩人怎麼認識的？ 

我在高三時被同學帶去教會，大一繼續去，後來就信主了。帶我

去教會的人，也邀我參加學校團契，我在那裡聚會、得造就，後

來也參與服事，在擔任團契主席時認識了劉牧師。 

劉牧師大一時藉她的教授（大一英文老師），一位英國劍橋畢業

的宣教士，巴柝聲牧師，開始接觸福音，但她到大二升大三的暑

假才信了主。旋即參加學校團契（她的老師是團契總輔導），半

年後被輔導任命為團契文書同工；我那時剛接任總團契主席，她

就像我的秘書一樣，我們就這樣認識的。 

 

3. 交往前和交往中，有沒有輔導的提醒？他們給的建議為何？ 

當時我們身旁，無論是教會的牧師、教會團契的輔導、學校團契

的輔導，都有很好的榜樣與教導，我們也都很順服，都很謹守自

己，也不會一直想找個人來交往。 

學校輔導中，跟我們最親近的是總輔導巴柝聲牧師，她也是劉牧

師的大一英文老師，是帶她信主的英國宣教士。他跟我們這些在

團契裡有服事的同工說：大一到大三不要交男女朋友，大四可以

5%！ 
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這當然不是絕對的規則，但其中蘊含了讓我們能更專注於那個時

期應當優先專注的事，帶給我們很大的祝福。使我們能在追求、

學習服事上都先打下更穩固的根基，也在感情上有操練，這都幫

助我們後來能更有根有基地進入婚姻中。 

 

4. 如何確定彼此是適合的對象？也就是說當初交往前，有被神

感動嗎？神是以何印證告訴你們？ 

我們都各自有從神來的感動或帶領，劉牧師會多一點敘述這件

事，就不寫在這兒了。 

 

5. 交往時有無熱戀期？如果有，做過最瘋狂的事為何？ 

我們從 20 歲左右（大三下）彼此認識之後，應該一直都是喜歡

對方，但從未跟對方「告白」，也沒單獨交往，可能對對方都有

相當的愛戀之情，但不是常在一起，也沒約會，算不上熱戀吧！ 

就是後來有通信，偶爾也有單獨在一起之時，但都沒什麼「熱戀」

的表現，即使心中可能有一點熱戀的情感。所以也沒做過什麼特

別瘋狂的事。 

 

6. 交往中，有無遇到什麼瓶頸？ 

我們畢業後，我去服役（當兩年兵），我們開始通信，不過只是

一兩個月才來往一封信，不算熱戀啦。第二年，她寫信來時，說

她想守獨身。那是因為我從未跟她「告白」，而她那時已經去了

錫安堂，想專心追求主，覺得應該破釜沉舟，免得分心，所以這

樣寫給我。 

我那時想的只是要更進入主裡面，並不多想婚姻的事，所以並沒

太在意她說的這事。但退伍後，我們仍然很自然地在一起，大概

每週有一兩次在晚上聚會前一起吃飯，也沒談多少話，不太算是

熱戀中的約會。後來時候到了，主就讓我們結婚，一起去服事了。 
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7. 遇到交往一周年有慶祝嗎？如何慶祝？ 

我們不知道哪一天是交往一周年啦！哈哈！ 

 

8. 雙方關係中，誰是較主動的那一方？ 

因為我們一直沒什麼積極的交往，很難說誰較主動。我們就只是

很自然地通信（一兩個月才一封），有時吃飯剛好碰在一起。但

就著作出進一步舉動，而使我們進入更密切交往的，應該是我吧。 

 

9. 牧師們以前有很多人追嗎？當時如何選擇？ 

從我們進團契，也彼此認識以來，大概都有人喜歡過我們吧，但

我們都沒有跟對方進入單獨交往，也沒讓對方有機會認為我們可

能喜歡他。所以我們都沒鬧過「緋聞」啦。呵呵。 

 

10. 交往時最喜歡對方哪些特質？ 

我們婚前雖沒多少交往，但從起頭喜歡的就是對方整個氣質、味

道、向主的心志，以及在學業、聚會追求、讀經禱告、服事等等

各方面，都是認真的人。 

或許也包括喜歡對方的長相吧，但這一點倒沒有成為我先存在心

裡的條件啦。 

 

11. 交往前，需要問是否以結婚為前提嗎？ 

如果先是普通的交往，沒有單獨的約會，但在有別的認識的人在

場時，你們多一點談話，認識對方等等，這是很好的男女正式交

往的預備。這不需要談到婚姻吧。 

但一旦你們二人單獨約會，彼此都意識到這是在正式交往了，而

不只是單方面「告白」了，那麼建議最好心裡存了有一天要結婚

的態度。意思是，你考慮過對方可以成為你終身配偶時，再開始

正式交往會更好。 
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12. 你們覺得愛情中最可貴的部分是什麼？ 

愛對方，學習像林前 13:4~8《愛的真諦》那樣來愛對方，是我們

自己生命的成長，也是使對方快樂並得造就的道路；並因此使我

們的結合，成為身旁更多人的祝福。 

另外，這讓我們更能體會基督對我們的愛。保羅說男女婚姻是用

來象徵基督與教會的（弗 5:22~33）。 

 

13. 婚後，你們的愛情有沒有變成親情？夫婦從愛情變成親情是

好的嗎？如何維持愛情？ 

親情、愛情、友情，都是神將祂的屬性分享給我們，讓我們從其

中學習有像神一樣更健全的感情。 

我們婚後，愛對方，幫助對方，彼此照顧，談心，一起作家事，

一起服事，一起商議生活、錢財、服事等事；當然也包括有爭執，

吵一吵，又和好。這些都使我們自然成為緊密的二人關係（聖經

說夫妻是一體的嘛），其中有親情也有愛情也有友情，不太能明

確區分了。 

至於維持愛情或親情，那都是要經營的，除了上述我們常一起做

各樣的事外，有捨己的心，以令對方快樂為我的快樂；還有，不

時調整自己的鑑賞力，在對方容貌、身材、習性有改變時，仍然

欣賞、喜歡對方。這都是經營對配偶有新鮮感的秘訣。 

 

14. 會不會有可能兩人都愛主，卻沒辦法維持婚姻？ 

那要看他們自認為的愛主，有沒有包括願意捨己，願意看對方的

快樂為我的快樂；或是認定神的主權，相信各種環境都是神用來

造就我們的，而能委身在一個還不太令你滿意的婚姻裡，走完一

生。 
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15. 為什麼選擇不要生小孩？（如果不方便回答沒關係） 

我們沒選擇不要生小孩，是自然的，但我們也很滿意。這使我們

能專心服事主，做更多的事，特別是劉牧師。一般有孩子的傳道

人，孩子小時候，師母都比較不容易多參與教會服事。 

但有小孩也有好處，更能與教會中有小孩的家庭融合，能增加服

事的領域。 

 

16. 可以放牧師結婚或交往時的照片嗎？><我們很好奇~ 

放在 ppt裡了。 

 

17. 請問，有沒有可能兩個人從高中，或國中，甚至從國小的時

候就一直交往，然後就結婚了？ 

是有這樣青梅竹馬的例子啦，但兩個人很難在成長過程，一直都

對對方維持喜歡的感覺，維持親密交往的關係，所以這種情形應

該不多見。 

而且他們這樣一路交往，度過從小到大成長的過程，會不會因此

兩方都沒有跟其他人有更多來往，而沒有什麼朋友，或是在人際

關係上受虧損，這都是要思考的事。 

 

【清露團契的問題】 

1. 為什麼要談戀愛？都不談戀愛會怎麼樣嗎？ 

看到異性會動心，會有興趣，會想親近他，會希望對方注意到你，

會想取悅對方等等，是青春期的自然特徵；而當你付諸行動時，

就是談戀愛嘍。 
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如果你決心不要有一位異性朋友，跟你進入特別兩人之間更親密

往來的關係，而只想對更多人都有美好朋友關係，那就意謂著你

想一輩子守獨身，作個快樂的單身貴族，可以啊！不過在青少年

期就做這種決定，有可能早了一些；你生命還在塑造、蛻變中，

很多想法還會改變的。 

如果你是想跟一個同性朋友進入更親密交往關係，但不是要有同

性戀性關係的話，那也未嘗不可，但要小心彼此的界限。只是青

少年期要將這樣定位成一輩子的事，如上所述，嫌早了一些。 

 

2. 對方（男/女朋友）可不可以不是基督徒？若對方（男/女朋友）

不是基督徒怎麼辦？要分手嗎？ 

這不是可不可以的問題，而是同心的問題。你是否覺得信仰不

同，會在一些事上（或很多事上）不同心呢？而你看重這樣的不

同心嗎？比方禮拜天你要做禮拜，他想跟你去郊遊，怎麼辦？若

結婚，你想什一奉獻，他不肯，怎麼辦？看你是否覺得這些不同

心之處是重要的嘍。 

其實即使對方是基督徒，你也必須留心他是否在這類你在意的事

上，能跟你同心。 

 

3. 交男/女朋友，我可以不常來聚會嗎？ 

那看你是否覺得聚會是那麼重要嘍！就如同我問：「交男女朋友

很花時間，我可以因此每天都不跟家人一起吃晚餐嗎？我可以不

好好地預備段考嗎？我可以不洗澡省下時間跟他在一起嗎？我

可以不去補習嗎？」等等。 

在生命的每個階段、每個境遇裡，學習分辨優先次序是很重要的

人生功課。 
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4. 什麼時候適合交男女朋友？高中階段可以嗎？ 

因人而異嘍。保羅在林前七章說，焦點在於會不會讓我們分心，

從這個時期更重要的事上分心，像學業就是更優先的事了。 

另外，青少年期的前半段，大約 15~19歲，不是急著交異性朋友

的時候，一方面大家的外貌、身材以及興趣都還在變化中，你現

在喜歡的他，過幾年可能會有很大變化的。 

這時期最好多學習與異性相處，多看、多觀察、多思考。而在教

會裡，是最合適做這樣事的場所了。 

 

5. 吃醋是什麼感覺？ 

喜歡一個人，看他跟別人很麻吉時，會有不是滋味的感覺，那就

是吃醋嘍。好朋友也會如此，不一定男女朋友或夫妻才會吃醋啦。 

就夫妻而言，會吃醋是好的，對配偶是個保護；但過度吃醋，或

多疑的吃醋就不太好了，會帶給對方許多痛苦。 

就男女朋友而言，若關係已經是預備將來要廝守終身了，那麼吃

醋就類如夫妻了。不過若對方不理會你合理的吃醋，你大概要考

慮跟對方分手吧。 

就朋友而言，要學習有更寬廣的度量，不要要求你的好朋友只能

跟你在一起；但如果對方並沒表現的跟你特別要好的話，就放

手，不要認定他一定要成為跟你特別要好的朋友吧！人一生能有

幾位特別要好的朋友也就夠了。 
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